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ПРАЗДНИК ЛОЖКИ 19 октября 2022 года в актовом зале Кивиылиской школы искусств состоялся праздничный 
прием для детей 2021 года рождения. В прошлом году в волости Люганузе родилось 34 ре-
бенка, 19 девочек и 15 мальчиков. Старейшина волости Марья-Лийза Вейзер приветствовала 
маленьких жителей волости и их родителей. Дети получили в подарок от правления волости 
серебряную ложку, именной сертификат и книгу «Маленькое дерево». С концертом выступили 
девочки из школы искусств, на память были сделаны фотографии и подан торт.

НАРОДНОМУ  ДОМУ ЛЮГАНУЗЕ

Фотографии: Вийвиан Пялль

Признание  за работу всей жизни
На торжественном мероприятии, посвященном 110-летию Народного 
дома Люганузе, Ульвар Куллеркупп, дьякон церкви Люганузе, благосло-
вил две таблички с именами. На одной табличке имя Эльги Салувее, на 
другой имя Уно Пыльтса. Таблички нашли свое место на двух скамейках 
на деревенской площади Люганузе, а 26 сентября они были официально 
открыты.

В жизнь этих двух людей вписались долгие годы и большой труд - 
труд, сделанный с душой. Немногим удается внести свой вклад в обще-
ство и общину. Вклад некоторых людей как-то по-особому выделяется, 
и не только в глазах, но и их поступки положительно откладываются в 
памяти людей и оставляют след, о котором говорят, узнают и помнят 
даже спустя много лет.

Эльга Салувее (на фото) долгое время была директором народного 
дома  Люганузе, заслуженным работником культуры в смысле всего 
уезда, популяризатором культурной жизни Люганузе и хранителем на-
родной культуры. Активный человек, которого знают все здешние люди, 
принимавшие участие в развлечениях народного дома во времена Эльги.

Уно Пылтс был разносторонним человеком, мастером, который делал 
замечательные плетеные изделия, а также фотографом и ремесленником.

Эти скамейки не отражают всей 
работы и усилий, которые Эльга 
и Уно совершали изо дня в день 
на протяжении многих лет, но мы 
считаем, что это выражение бла-
годарности и уважения.

 LVL

Фото: Майя Павленко.

Деятельность в Народном доме Люганузе нача-
лась уже 19.08.1912, когда был открыт Дом до-
бровольных пожарных или в просторечии «пожар-
ка». Первыми идеями публичной общественной 
жизни были народные гулянья и спектакли.

19 августа 2022 года мы отме-
тили важную дату киновече-
ром, а 24 сентября устроили 
большой день рождения в этом 
теплом и уютном доме, двери 
которого были открыты с утра 
до позднего вечера.

Мы торжественно начали 
с вноса флагов, речей и освя-

щения именных табличек Уно 
Пыльтса и Эльги Салувее. Был 
урок истории о культурной 
жизни Люганузе, подготовлен-
ный и представленный Эгоном 
Метсом, это было интересное 
и познавательное прослушива-
ние. Детско-юношеский театр 
REKY представил спектакль 

«Когда хлеб станет сладким». 
Выступление завершилось зву-
ками смешанного хора Люгану-
зе под управлением дирижера 
Кейо из Финляндии. Наступил 
момент для  благодарностей, 
и все помощники народного 
дома  Люганузе были отмече-
ны небольшим подарком. Затем 
правление волости вручило 
благодарственные письма быв-
шим и нынешним работникам. 
Как принято на дни рождения, 
был подан торт, и, наконец, 
пришло время мило поболтать.

Длинный культурный день 

завершился танцевальным ве-
чером в сопровождении ди-
джея и легендарной группы 
Люганузеского народного дома 
MÕMM. Большое спасибо Уль-
вару Куллеркуппу, Кярт Ривес, 
Лайле Мейстер, сельскому 
обществу Люганузе, правле-
нию волости Люганузе и всем 
большим и маленьким помощ-
никам.

 
Вирье Хярм

 Исполняющая обязанности 
директора Культурного центра 

Люганузе

Фото: Вийвиан Пялль
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ ВОЛОСТИ ЛЮГАНУЗЕ 
ДМИТРИЙ ДМИТРИЕВ ПРИНИМАЕТ ВО ВТОРНИК 01.11.2022  
С 13.00 ДО 16.30 В ЗАЛЕ ВОЛОСТНОЙ УПРАВЫ ЛЮГАНУЗЕ 

(КЕСКПУЙЕСТEE 20, КИВИЫЛИ).

Поговорим о финансовом положении волости
В задачи органов местного самоу-

правления входит обеспечение со-
держания дорог и улиц, уличного 

освещения, содержания школ, детских 
садов и школ по интересам, социальных 
услуг и субсидий населению, работы с 
молодежью и услуг для пожилых людей, 
медицинского обслуживания и многое 
другое.

Для того чтобы волость могла выпол-
нять свои задачи, на каждый финансовый 
год составляется бюджет волости. Подго-
товка бюджета на 2022 год уже началась 
в октябре 2021 года и была утверждена 
собранием волости 27.01.2022. Также 
в течение года составляются дополни-
тельные бюджеты, с помощью которых к 
бюджету добавляются целевые средства 
и соответствующим образом корректи-
руется бюджет в виде уменьшения одних 
статей бюджета и увеличения других.

2022 год был очень напряженным для 
бюджета волости. Цены на электроэнер-
гию выросли в несколько раз, что суще-
ственно влияет на счета за электроэнер-
гию объектов, находящихся в ведении 
муниципалитета. По расчетам за восемь 
месяцев, в этом году волости придется 
заплатить за электроэнергию на 200 000 
евро больше, чем запланировано в бюд-
жете, а возможно, даже больше. Большая 
часть его используется для поддержания 
уличного освещения.  В целях экономии 
электроэнергии мы установили в улич-
ном освещении экономичные светодиод-
ные светильники и ввели другие меры. 
За счет сэкономленных затрат на элек-
троэнергию можно осуществлять меро-
приятия, запланированные в бюджете 
волости Люганузе на 2022 год, что было 
бы невозможно из-за увеличения затрат 
на электроэнергию. В целях обеспечения 
безопасности жителей фонари уличного 
освещения в темный осенне-зимний пе-
риод все же должны гореть.

Высокие цены на энергоносители 
также поставили учреждения волости в 
очень сложное положение. Некоторые 
учреждения уже использовали 100-про-
центную стоимость электроэнергии в 
своем бюджете, но впереди еще два хо-
лодных и темных зимних месяца. В об-
разовательные учреждения волости были 
отправлены уведомления об обеспечении 

разумной температуры в помещениях во 
избежание перегрева, им было предложе-
но принять меры по экономии потребле-
ния, а также было обращено внимание 
на то, что свет должен выключаться при 
выходе из помещения. Прежде всего, 
учреждения должны направлять свои 
подбюджетные средства на покрытие 
расходов на содержание зданий, они не 
приобретают инвентарь, ИТ-оборудова-
ние, не участвуют в курсах, сокращены 
бюджеты расходов на персонал учрежде-
ний волости.

Зимнее содержание дорог также яв-
ляется важной задачей. Так как погода в 
начале года была по-настоящему зимней 
и было много снега, волости также при-
шлось с усердием заняться уборкой сне-
га. Снегоочистители выставили довольно 
дорогие счета за услуги, из-за чего во-
лость израсходовала все запланирован-
ные на весь год деньги на уборку снега в 
январе-феврале 2022 года. Сейчас конец 
октября, и никто не может предсказать, 
когда выпадет снег. Остается только на-
деяться, что не раньше декабря, но готов-
ность должна быть обеспечена в волости. 
В этом году необходимо найти еще не 
менее 100 000 евро для оплаты счетов за 
уборку снега.

Есть проблемы и в других областях. 
В недавно отремонтированном Центре 
здоровья Кивиыли работают семейные 
врачи, специалисты и аптека. Доход от 
аренды больше не покрывает все затраты 
на здание. В связи с повышением цен на 
электроэнергию, воду и другие услуги 
необходимо изыскать дополнительные 
средства в размере 15 000-20 000 евро на 
содержание здания.

Практически в каждом квартирном 
товариществе есть пустующие кварти-
ры, принадлежащие волости. Некоторые 
из них сданы в аренду, но за пустующие 
квартиры должны платить как квартир-
ным товариществам, так и предприяти-
ям централизованного теплоснабжения. 
Несмотря на то, что многие квартиры 
были проданы и сданы в аренду, на се-
годняшний день в волости осталось 47 
пустующих квартир. В ближайшее время 
мы надеемся выставить на аукцион 21 из 
этих квартир. Эта статья бюджета также 
нуждается в дополнительных средствах 

порядка 15 000-20 000 евро.
Правление волости обязано оплачи-

вать услуги домов престарелых для по-
жилых людей в своем волости, которые 
также увеличились в этом году, и из за-
планированных средств не хватает около 
13 000 евро.

Первоначально запланированная обра-
зовательная реформа, в рамках которой 
собрание волости  приняло решение о 
закрытии школы Люганузе, пошла не 
по плану, более активная школьная об-
щественность обратилась в суд. Поста-
новлением суд применил предваритель-
ную правовую защиту, в результате чего 
школа Люганузе осенью продолжила ра-
боту. Таким образом, в волости по-преж-
нему есть 4 общеобразовательные школы 
в радиусе 5-7 км и достаточное количе-
ство учителей, но во всех школах ощу-
щается нехватка учащихся. Государство 
выделяет средства на заработную плату 
учителей в зависимости от количества 
детей. Однако, поскольку в волости мало 
учеников, много школ, то государствен-
ных средств не хватает. Осенью необхо-
димо 180 250 евро на зарплату учителям, 
в том числе 66 600 евро на зарплату учи-
телям гимназических классов.

Правление волости подготовило до-
полнительный бюджет на 2022 год, в ко-
тором планируется сократить расходы на 
персонал работников подведомственных 
учреждений. В этом году невозможно 
выплатить сотрудникам дополнительные 
бонусы или рождественские премии. Все 
строки бюджета были пересмотрены и 
исправлены, чтобы иметь возможность 
покрыть расходы, которые обсуждались 
ранее. В конце года правление волости 
должно подготовить третий дополни-
тельный бюджет и снова пересмотреть 
все расходы.

Не вызывает сомнений то, что выпла-
та заработной платы работникам, полу-
чающим заработную плату из бюджета 
волости, питание школ и детских садов, 
предоставление социальных пособий 
нуждающимся должны быть обеспече-
ны.

Волость  делает все, чтобы жители 
чувствовали себя хорошо и безопасно.

Хейди Кырвек
руководитель финансами

Реорганизация деятельности учреждений культуры
В волости Люганузе живет большое ко-
личество готовых действовать и жизне-
радостных людей, делом сердца которых 
является развитие местной культурной 
жизни. Будь то танцевальные кружки, 
певческие хоры, ансамбли, спектакли 
или музыкальные мероприятия – все это 
улучшает качество жизни жителей воло-
сти и сплачивает общество.

Местные органы власти должны 
очень точно знать, каковы их задачи 
по созданию возможностей в сфере 
культуры. В волости Люганузе начали 
говорить об объединении культурных 
учреждений под единым управлением 
и координацией уже в 2015 году, после 
слияния тогдашних волостей Люганузе, 
Майдла и города Пюсси в одну волость 
под названием Люганузе.

Собрание волости  Люганузе 
15.10.2015 приняло решение о реорга-
низации деятельности тогдашних на-
родного дома Люганузе  и дома культу-
ры Пюсси и 1 января 2016 г. появилось 
учреждение, управляемое волостью 
Люганузе, под названием Культурный 
центр Люганузе. Образовавшийся куль-
турный центр включил в себя в качестве 
структурных единиц Народный дом Лю-
ганузе в поселке Люганузе, Дом куль-

туры Пюсси и Народный дом Майдла в 
деревне Савала. В то время целью реор-
ганизации и объединения учреждений 
культуры была более эффективная орга-
низация работы Домов культуры, более 
гибкое распределение ресурсов в рамках 
существующих Домов культуры, разно-
образие предоставляемых культурных и 
спортивных услуг.

В результате реформы Дом культуры 
Люганузе действует до сих пор. Актив-
ная культурная жизнь проходит во всех 
народных домах культурного центра – 
Пюсси, Майдла, Люганузе.

Мы знаем, что жизнь находится в дви-
жении и развитии, возможности и по-
требности меняются. Сегодня мы стол-
кнулись с ситуацией, когда и в волости 
Люганузе расходы необходимо сокра-
щать из года в год, необходимо эконо-
мить ресурсы, чтобы находить наилуч-
шие решения без ущерба для качества 
обслуживания.

Сегодня в волости Люганузе дей-
ствуют три культурных учреждения, 
находящихся в ведении самоуправления 
Люганузе, – Центр культуры Люганузе, 
о котором уже упоминалось выше, на-
родный дом Кивиыли в городе Кивиыли 
и народный дом  Сонда в поселке Сонда.

Собрание волости  Люганузе решило 
продолжить реформу культурных учреж-
дений с теми же целями, чтобы повысить 
эффективность, разумно управлять и по-
высить качество культурной жизни. Со-
гласно решению № 65 волостного собра-
ния от 29.09.2022, с 1 ноября 2022 года 
Народный дом Кивиыли и Народный дом 
Сонда  перестанут действовать как само-
стоятельные учреждения. Деятельность 
будет продолжена в обоих учреждениях, 
но уже в составе Культурного центра Лю-
ганузе как структурных подразделений 
под единым руководством. Благодаря 
реформе сократился состав персонала, 
что обеспечивает экономию в бюджете 
волости. Бывшие и новые коллективы, 
кружки, хоры, танцевальные коллекти-
вы и другие продолжают действовать в 
народных домах со своими руководите-
лями. Хозяйки и помощники заботятся о 
чистоте и уюте зданий.

Благодаря сотрудничеству деятелей 
культуры и участников культурная и 
светская жизнь сообщества поддержи-
вается в почете, сохраняется радость от 
деятельности, которой делимся друг с 
другом

Тийна Урбан
Секретарь волости

Волость Люганузе начнет переговоры с государством о 
национализации трех школ в волости Люганузе.
В июне 2022 года представители школь-
ного сообщества Люганузе обратились 
в волость Люганузе с просьбой, подпи-
санной 252 людьми, которые просили 
волость начать переговоры с Министер-
ством образования и науки о передаче 
школы Люганузе государству. Собрание 
волости Люганузе обсудило апелляцию 
на своем заседании, состоявшемся в кон-
це августа, и решило предоставить прав-
лению волости  право начать переговоры. 
30 августа правление волости подало 
обращение в министерство, в котором 
заявило, что готово начать переговоры о 
национализации школы Люганузе.

Однако 4 октября волость получила 
от министерства предложение начать пе-
реговоры о национализации трех школ 
– школы Люганузе, 1 средней школы Ки-

виыли  и Русской школы Кивиыли. Ми-
нистр образования Тынис Лукас в своем 
обращении заявил, что целью министер-
ства является обеспечение перехода 
школ на эстоноязычное обучение, в том 
числе разработка необходимой для этого 
структуры учебных заведений, обеспече-
ние наличия учителей, преподающих на 
эстонском языке, и финансирование шко-
лы. Кроме того, в обращении говорит-
ся, что, исходя из изложенного в плане 
развития сферы образования принципа, 
что организация основного образования 
является основной задачей местного 
самоуправления, министерство готово 
обсудить в долгосрочной перспективе, 
после организация школьной сети, воз-
вращение управления основными школа-
ми волости Люганузе.

Собрание волости Люганузе обсудило 
предложение министерства на заседании, 
состоявшемся 18 октября, и приняло ре-
шение предоставить правлению волости 
право начать переговоры о национализа-
ции трех школ. В качестве дальнейшего 
шага правление волости планирует сфор-
мировать соответствующую рабочую 
группу, в которую планируется вклю-
чить председателей комиссий собрания 
волости, руководителей данных школ и 
председателей попечительских советов. 
Первую встречу с Министерством обра-
зования и науки планируется провести в 
ближайшее время. Окончательное реше-
ние о национализации школ в волости 
Люганузе принимает собрание волости.

Марья-Лийза Вейзер
старейшина волости

КОЛОНКА СТАРЕЙШИНЫ

Уважаемые жители волости!
В сегодняшних сложных условиях у волости Люганузе, как и у других самоуправ-
лений, нет другого выхода, кроме как экономить и сокращать расходы. Стоимость 
энергии продолжает расти, инфляция превышает 20 процентов. Помимо затрат на 
энергию, у волости есть и другие расходы. Поэтому, помимо энергетического кри-
зиса, волости также сталкиваются с финансовым кризисом. По данным за восемь 
месяцев, волости Люганузе в этом году не хватит около 200 000 евро на оплату элек-
троэнергии, которые придётся найти. К сожалению, поскольку мы не можем воз-
лагать большие надежды на государственную поддержку, волости пришлось при-
нять немало решений для экономии энергозатрат. Шаги правительства по переходу 
частных потребителей на универсальное обслуживание похвальны, но сиротами 
остались органы местного самоуправления. Остается только надеяться, что пред-
ложение министра государственного управления о распространении универсальной 
услуги на органы местного самоуправления и подведомственные им учреждения 
найдет поддержку.

Так что же должна была сделать волость Люганузе, чтобы сэко-
номить?
Одной из мер, безусловно, является сокращение бюджетов – учреждения направ-
ляют свои суббюджетные средства в первую очередь на покрытие расходов по 
эксплуатации зданий, не приобретают инвентарь, ИТ-оборудование, не участвуют 
в тренингах и т. д., бюджеты расходов на персонал учреждений волости были со-
кращены.

Что касается уличного освещения, мы заменили большую часть светильников 
(300 шт.) на экономичные светодиодные светильники. Если раньше фонари потре-
бляли 82 000 кВтч в год, то сейчас они потребляют 9376 кВтч, то есть разница почти 
в девять раз. Мы ограничили время и частоту освещения на дорогах с небольшим 
трафиком, а также уменьшили мощность фонарей. Как и в некоторых других воло-
стях, в этом году мы отключили ночное уличное освещение в волости в летний пе-
риод с 13.06 по 31.07, так как в этот период мало темного времени с более активным 
движением. Благодаря этому волости удалось сэкономить 15 000 евро.

Мы постепенно начали объединять различные услуги в одну.  Школьное здание 
Сонда, где мы закрыли школу Сонда с шестью учениками текущего учебного года, 
переименовали его в Дом общины и перенесли важные услуги жителям в одно зда-
ние. Сегодня, кроме детского сада, в здании также находится дом культуры с ве-
ликолепным залом и подсобными помещениями, молодежная комната и дневной 
центр для пожилых людей, в будущем мы надеемся перенести туда библиотеку, но 
до этого помещения, предназначенные для библиотеки, нуждаются в ремонте. Мы 
также заменяем существующее освещение в здании на более дешевое светодиодное 
освещение.

В Майдла мы перенесли дневной центр для пожилых людей и молодежный центр 
в одно здание и закрыли ветхое здание бывшего детского сада (усадьба). С одной 
стороны, чтобы сэкономить деньги, с другой стороны, чтобы обеспечить лучшие 
условия для деятельности пожилых людей. Утром комнатами могут пользоваться 
пожилые люди, после учебного дня молодежь, в определенной части они также 
проводят общее время в здании. Молодежный центр с тремя залами достаточно 
большой, чтобы туда прекрасно поместиться, но и обеспечить уединение. Подано 
ходатайство на ремонт закрытого сейчас дома управляющего мызой в Департамент 
по охране культурного наследия чтобы  восстановить поврежденную крышу здания, 
и волостное собрание  дало гарантию на покрытие собственной части расходов.

После административной реформы в волости осталось большое количество под-
ведомственных учреждений, которые создают значительную нагрузку на бюджет 
волости. Мы проанализировали ситуацию и планируем временно закрыть Дом 
культуры Пюсси с 1 ноября до окончания отопительного сезона. Оставляем здание 
при минимальной температуре, чтобы состояние здания не ухудшилось, пока оно 
закрыто. Ожидаемая экономия при закрытии здания на шесть месяцев составляет 30 
000 евро. В период временного закрытия здания кружки в доме культуры не прово-
дятся, они перенесены в другие общественные центры в волости в сотрудничестве с 
руководителями кружков. Действующий в здании молодежный центр будет времен-
но переведен в помещение Дома молодежи Люганузе. Мы вынуждены ограничить 
часы работы библиотеки, которая также работает в помещении дома культуры. Би-
блиотека открыта для читателей два дня в неделю (понедельник с 15:00 до 17:00 и 
четверг с 10:00 до 12:00). Тут  хотелось бы отметить, что мы организовали тендеры 
на проектирование внутреннего климата дома культуры Пюсси, чтобы раз и навсег-
да решить многолетнюю проблему обеспечения там тепла.

Одной из крупных статей расходов является бассейн в I средней школе Кивиыли. 
Требования к температуре воды в бассейне устанавливает Департамент здоровья, 
поэтому температура не может быть снижена, поэтому выбор заключается либо в 
том, чтобы временно закрыть бассейн, либо, наоборот, найти ему больше примене-
ния. Мы начали с последнего варианта. Чтобы дети самоуправления могли продол-
жать пользоваться бассейном средней школы Кивиыли I, мы нашли для бассейна 
больше применений. В ноябре мы начинаем тренировки по плаванию для детей, 
которые проходят два раза в неделю по вечерам и в которых могут участвовать мо-
лодые люди из волости в возрасте от 7 до 19 лет. Мы обсудили со школой возмож-
ность открытия возможности использования бассейна вне учебного дня также для 
жителей волости.

Мы завершили организацию сети культурных центров. Народные дома, кото-
рые до сегодняшнего дня работали порознь, теперь объединены под одним руко-
водством. Таким образом, все дома культуры и народные дома волости относятся 
к  Культурному центру Люганузе. Структуры указанных учреждений также были 
пересмотрены и скорректированы.

30.03.2022 собрание волости  Люганузе приняло решение закрыть школу Люгану-
зе в целях экономии средств. Поскольку предварительная правовая защита установ-
лена   в рамках судебного разбирательства, школа продолжила обучение с сентября. 
Согласно предложению Министерства образования и науки, мы как можно скорее 
начнем переговоры с министерством о национализации трех муниципальных школ 
- школы Люганузе, 1 Средней школы Кивиыли и Русской школы Кивиыли. Расходы  
на три школ из волостного бюджета составляют почти 2 миллиона евро в год.

Мы встретились с руководителями образовательных учреждений волости и об-
судили возможности, а также дали практические рекомендации по более эконом-
ному потреблению энергии. Разосланы уведомления для обеспечения приемлемой 
температуры в помещениях образовательных учреждений. Детям в детских садах и 
школах должно быть тепло и светло, но следует следить за тем, чтобы не было пере-
грева и обеспечивалась установленная законом температура. Мы также напомнили, 
что, выходя из помещения, надо выключить свет позади себя. 

Уважаемые жители волости, мы делаем все возможное, чтобы справиться с этой 
сложной ситуацией и сделать так, чтобы определенные изменения не причиняли 
вам существенных неудобств. Мы надеемся на ваше понимание. Если у вас есть 
хорошие идеи, которые помогут в этой ситуации, не стесняйтесь, дайте нам знать!

Марья-Лийза Вейзер
Старейшина волости
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Мы отмечали день пожилых людей
В пятницу, 7 октября, мы от-

метили день пожилых лю-
дей в народном доме Майд-

ла. Было очень много участников. 
Старейшина Марья-Лийза Вейзер 
выступила с речью, и вместе с за-
местителем старейшины Максом 
Кауром они вручили благодар-
ственные письма за проделанную 
с душой работу и вклад в разви-
тие общественной жизни. Бла-
годарственные письма получили 
Вииви Лаур, Малле Фельдман, 
хельви Пуусеп, Эви Хитскюла, 
Хели Взер, Хелью Веедам, Юлле 
Тиитсу, Эльви Симсон, Ээви Ан-
гер, Эха Тоберлутс, Рут Орро, 
Юлия Клейн, Хели Лиллипуу.

В гостях были представите-
ли Транспортного департамента 
и Департамента полиции и по-
граничной охраны, с которыми 
вместе посмотрели фильм о до-
рожном движении из Эстонско-
го киноархива, поговорили об 
общей дорожной ситуации, ор-
ганизации дорожного движения 
и безопасности, а также провели 
викторину на данную тематику.

Кроме того, присутствовал Ан-
дрес Эргма, председатель правле-
ния Союза пенсионеров Эстонии, 
который представил идеи Совета 
пожилых людей, что  было очень 
хорошо принято в  зале. Музы-
кальное развлечение предостави-
ли Стен и Каарин Аамер.

Каждому человеку важно, что-
бы его заметили. Каждому че-
ловеку хочется чувствовать, что 
он нужен, его ждут и о нем забо-
тятся. Важно помнить и уважать 
пожилых людей, ценить знания и 
опыт, накопленные ими за долгие 
годы жизни, а также поднимать 
важные вопросы, касающиеся их.

Благодарим и желаем сил, вы-
носливости и крепкого здоровья, 
ведь если есть здоровье, то можно 
справиться и с другими делами.

LVL

ОБЩИНЫ МОГУТ ОБРАЩАТЬСЯ  
ЗА ПОДДЕРЖКОЙ УПРОЩЕННЫМ СПОСОБОМ
Общественная недоходная ор-
ганизация Virumaa Koostöökogu 
(VIKO) сообщает, что мы полу-
чили поддержку от PRIA для со-
вместного проекта СИЛЬНЫЕ 
ОБЩИНЫ в рамках направления 
«Активизация молодежи и повы-
шение компетентности региона». 
Основная цель проекта - реали-
зовать идею зонтичного проекта 
и обеспечить сильные общины в 
этом районе, поддерживая реали-
зацию различных инклюзивных 
событий и мероприятий. Общий 
бюджет проекта составляет 33 
000 евро, из которых 29 700 евро 
– грант PRIA и 3 300 евро – соб-
ственное участие Совета сотруд-
ничества Вирумаа, одобренное общим 
собранием VIKO.

В районе Virumaa Koostöökogu нахо-
дится очень большое количество раз-
личных некоммерческих организаций 
и фондов, которые активно работают в 
обществе и работают в пределах своих 
возможностей. Мероприятие LEADER 
направлено на развитие села, и у VIKO 
большие надежды на совместные проек-
ты, их могло бы быть в разы больше и с 
большей вовлеченностью населения. За-
частую в регионе не проводится мягкая 
деятельность, потому что по направле-
ниям LEADER как правило, для реализа-
ции запросов заранее нужно задейство-
вать собственные финансы, а поддержка 
придет лишь позже.

Что такое зонтичный проект? 
Зонтик собирает под собой несколько 
мелких игроков. Некоммерческие ор-
ганизации и SA могут подать заявку в 
VIKO на сумму до 5000 евро, чтобы 
осуществлять свою деятельность в упро-
щенном порядке. Принимаются органи-
зации межрегиональных и обществен-
ных мероприятий, различных лагерей, 
ознакомительных поездок по Эстонии, 
семинаров, представлений или ярмарок. 
Также организация тренингов или учеб-
ных дней для повышения осведомленно-
сти и предпринимательства. Инвестиции 
в основные средства не допускаются. За-

явитель должен внести 10% финансового 
вклада в проектную деятельность. НПО 
представляет расходные документы и от-
четы в VIKO вместо PRIA. Совместный 
проект СИЛЬНЫЕ ОБЩИНЫ продлится 
до июня 2024 года.

Уважаемые заинтересованные люди, 
которые читают эту новость и чувствуют, 
что это что-то для вас. Информационный 
день для заявителей состоится 30 ноября 
2022 года. в 16:00 в помещении клуба в 
деревне Кыртсиалусе. Прием заявок от-
крыт с 5 по 18 декабря! Заявки необхо-
димо отправлять на адрес info@viko.ee . 
Бланки заявлений доступны на веб-сайте 
Virumaa Koostöökogu https://www.viko.
ee/ , а актуальная информация также до-
ступна на странице Virumaa Koostöökogu 
в FB.

Позвоните нам или напишите письмо!
Ану Хорн, специалист по проектам 

anu.horn@viko.ee 
Кадри Куусмик, генеральный директор 

kadri.kuusmik@viko.ee 

Чтобы от  кризисных запасов все же была помощь
В беспокойные времена  многие 
из нас очень разумно запасаются 
предметами первой необходимости: 
продуктами питания, лекарствами, 
химикатами, батарейками и т. д. В 
семьях с детьми, а также бабушкам и 
дедушкам стоит подумать о том, как 
их хранить, чтобы предметы первой 
необходимости не стали опасностью 
сами по себе.

В Эстонии ежегодно происходит 
более 5000 случаев отравления, кото-
рые доходят до медицинских работ-
ников. Хотя дом должен быть нашей 
крепостью, 90% несчастных случаев 
с отравлениями происходят именно 
там. Несчастные случаи часто про-
исходят с маленькими детьми, кото-
рые познают мир, все пробуя на вкус. 
Несчастные случаи также случают-
ся с пожилыми людьми чаще, чем в 
среднем. Однако большинство от-
равлений носят типичный характер, 
и знание их позволяет легко предот-
вратить несчастные случаи.

Лекарства должны  
находиться в аптечке
Большое количество отравлений 
происходит с лекарствами. Причи-
ной является прием неправильного 
лекарства или большая доза лекар-
ства. Для обеспечения безопасности 
полезно хранить лекарства в месте, 
доступном только для взрослых. Са-
мое безопасное место для хранения 
лекарств — запирающийся шкафчик 
с лекарствами. Если хранящиеся на 
кризис лекарства туда не помеща-
ются, стоит найти другое безопасное 
место, например шкаф повыше.

При размещении лекарств также сто-
ит подумать о ситуации, когда человек, 
принимающий лекарство, торопится и 
устает – перепутывание лекарств бы-
вает и у лиц молодого возраста. При 
размещении также стоит отметить 
сроки годности и при их наступлении 
отнести просроченные препараты об-
ратно в аптеку. Это бесплатно, и все 
аптеки принимают лекарство.

Чтобы взрослые могли лучше ори-
ентироваться среди лекарств, стоит 
избегать складывать в одну аптечку 

разные листы лекарств. Рассыпать 
лекарственные листья также не сто-
ит, так как они очень легко смешива-
ются. Во избежание повторного при-
ема лекарств стоит положить готовые 
лекарства в дозатор для лекарств, ко-
торый также должен храниться в не-
доступном для детей месте.

Размещение химикатов 
должно быть продумано
Существует много видов химиче-
ского отравления, но верный рецепт 
отравления — перелить химическое 
вещество в бутылку из-под лимонада 
или воды. Особенно опасен 30-про-
центный уксус, ведь даже один гло-
ток может привести к ожогу. Разумно 
покупать домой только 10% уксус, 
который при несчастном случае вы-
зывает временное раздражение сли-
зистой оболочки.

Химические вещества также сле-
дует хранить так, чтобы дети не мог-
ли до них добраться. Детям особенно 
нравятся моющие средства со слад-
ким запахом, красочные бутылочки и 
капсулы с гелем для стирки. Послед-
ние очень опасны для маленьких де-
тей, так как продукт в них обладает 
отравляющим действием и капсула 
легко ломается.

Размещение и использование хи-
микатов также следует объяснить 
взрослым членам семьи. Некоторое 
время назад, например, мы получили 
утверждение от пожилого человека, 
который подумал, что капсула с ге-
лем для стирки — это модная заправ-
ка для салата, и подал ее на обеден-
ный стол. Чтобы избежать подобных 
ситуаций, стоит сделать так, чтобы 
близкие знали, с чем имеют дело, 
когда в дом попадает новое средство.

Батарейки  
в определенном месте
Батарейки — это радость в игрушках 
и жизнеобеспечение в фонариках, 
но в человеческом организме они 
сеют хаос. Крошечные и, казалось 
бы, безобидные кнопочные батарей-
ки особенно опасны, при контакте с 
жидкостью они со временем вызыва-

ют сильное отравление. Последствия 
могут быть очень тяжелыми. Поэто-
му всегда стоит следить за тем, чтобы 
новые и бывшие в употреблении ба-
тарейки, упакованные или нет, были 
вне досягаемости маленьких пальчи-
ков. Также стоит проверить, чтобы 
крышки под батарейки в  бытовой 
технике были плотно закрыты.

Маленькая бутылка  
может привести  
к несчастному случаю
В домах есть множество бутылочек по 
10 мл, которые могут содержать лекар-
ства, глазные капли, средства защиты 
растений, эфирные масла, заправки 
для электронных сигарет и многое дру-
гое. Такие флаконы не следует хранить 
вместе, так как опыт токсикологиче-
ского информационного центра пока-
зывает, что перепутывание флаконов 
является частой причиной отравления. 
Это особенно важно для родителей 
маленьких детей, потому что витамин 
D для младенцев находится в похожем 
флаконе. риск отравления в том, что 
это не заметить.

В случае сомнений  
или несчастного  
случая звоните 16662!
В случае отравления или подозрения 
на отравление всегда стоит звонить 
на справочный номер по отравлени-
ям 16662, где опытные консультанты 
помогут выяснить опасность ситу-
ации и подобрать правильный курс 
действий. Горячая линия для отрав-
лений работает круглосуточно, и вы 
можете обратиться за консультацией 
на эстонском, русском и, при необ-
ходимости, на английском языках. 
Стоит как можно скорее сохранить в 
телефоне номер телефона по вопро-
сам  отравления 16662, потому что 
вы можете не вспомнить правильный 
номер в момент несчастного случая. 
Сохраняя номер, вы готовитесь еще к 
одному кризису.

Маре Одер, 
Информационный центр  

по отравлениям

Музыкальное настроение от Стена и Каарин Аамер.

Фото: Вийвиан Пялль Председатель руководства Союза Пенсионеров Эстонии Андрес Ергма.

https://www.viko.ee/
https://www.viko.ee/
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ПРАЗДНОВАНИЕ ДНЯ 
УЧИТЕЛЯ

5 октября праздновали День учителя в народном доме Майд-
ла. Присутствующих в зале приветствовали старейшина волости 
Марья-Лийза Вейзер и председатель собрания волости Дмитрий 
Дмитриев. Старейшина вручила благодарственные письма за работу, 
выполненную с душой в обучении и поддержке детей.

Музыку исполнили DUO Moonaküla 
Academy, а актер Маргус Табор раз-
влекал публику. В конце вечера можно 
было насладиться тортом и закусками, 
поболтав в приятной компании.

 Президент Леннарт Мери сказал, что 
статуя учителя сделана не из камня, не 
из дерева и не из  железа, а это саморе-
ализация каждого ученика во взрослой 
жизни. Профессия учителя всегда была 
в почете в обществе, с момента осно-
вания эстонских школ. И не зря! Это 
профессия, не похожая ни на одну дру-
гую. Это работа с людьми, особенно с 

детьми и молодежью, которые все раз-
ные по своему характеру и умственным 
способностям. Учитель должен уметь 
ладить со всеми – понимать, поддер-
живать, уметь находить быть на одной 
волне  с молодежью, уметь подойти к 
каждому ребенку индивидуально и для 
достижения личностно-ориентирован-
ных целей. Это не просто.

Образование играет большую роль 
в поддержании и передаче культуры 
нашей страны, и роль учителей в этом 
заслуживает признания. То, что мы 
ценим, как думаем, как воспринимаем 

окружающий мир, зависит от работы 
педагогов.

Учитель – это человек, который, как 
прилежный садовник, каждый день от-
дает частичку своего ума и сердца юно-
му человеку.

Спасибо за заботу и большой вклад, 
который вы вносите в воспитание на-
ших детей!

Спасибо, что поддерживаете, вдох-
новляете и мотивируете.

Спасибо за то, что являетесь приме-
ром, за то, что являетесь самыми цен-
ными спутниками в жизни наших детей 
и молодежи, рядом с семьей и друзья-
ми.

Спасибо за то, что ты можешь улы-
баться, несмотря ни на что.

Дальнейшего энтузиазма и сил в этой 
достойной профессии!

LVL

День учителя прошёл 
великолепно

Д ень учителя в школе Люга-
нузе начался с выступления 
директора дня Мартина Ива и 

завуча школы Лейлы-Эмили Мартин. 
Директор Мартин и учителя пообещали 
обеспечить порядок и преподавание в 
школе, а учителя, которым был назна-
чен так называемый перерыв на один 
учебный день, отправились в свой ху-
дожественный класс. Поскольку были 
гораздо лучшие грибные годы, чем 
этот, у педагогов под руководством пе-
дагога Кярта Риивса была возможность 
изготовить красивую художественную 
осеннюю корзину или горшок, целиком 
наполненный грибами.

В то же время ученики были на уро-
ках и, как и обещал директор Мартин, 
в здании школы был порядок. Занятия, 
проводимые старшими учениками, ве-
роятно, вносили разнообразие и вол-
нение у младших учеников. Всем учи-
телям осталось только сказать: наши 
заместители отлично справляются со 
своей работой. Очень рады этому.

Когда ремесло учителей было дове-
дено до конца, пришло время сесть за 
журнальный столик с Пирет Хартман, 
министром культуры, приехавшей в 
школу. Разговор продолжился - ведь 
сама министр училась в школе Люга-
нузе.

В то же время ученики смогли полу-
чить новые знания от волонтеров-спа-
сателей Пуртсе. Помимо прочего, 
можно было познакомиться с так назы-
ваемым кризисным ящиком, то есть уз-
нать, какие вещи должны быть дома и в 
машине, чтобы справиться с кризисной 
ситуацией. Вы могли своими глазами 
увидеть, как горит масло на сковороде 
и что будет, если попытаться потушить 
его водой. Спасательный департамент, 
конечно же, не оставил гореть масля-
ный поддон, помимо того, что они зна-

ли, как НЕЛЬЗЯ, ученики узнали, как 
они НАДО тушить такой пожар. Каж-
дый мог попробовать потушить пожар 
огнетушителем.

Необычные и увлекательные школь-
ные дни быстро заканчиваются, и в 
этот раз тоже. Большое спасибо всем, 
кто принимал участие в организации 
Дня учителя в школе Люганузе. Спаси-
бо Татьяне Суркиной, классному руко-
водителю 9 класса. Отдельное спасибо 
вам, Мартин, Лейла-Эмили, Сара! Вы 
были супер хороши!

Тиина Хейнла
Эстер Эланор Хейнла

Использование огнетушителя при пожаре.

 Учителя с министром культуры Пирет Хартман.  Фотографии: школа Люганузе

Учителя за работой.

Грибные корзины учителей.

На переднем плане учителя Школы Майдла.

Дмитрий Дмитриев.

Старейшина Марья - Лийза Вейзер вручает благодарственные письма за работу, выполненную 
с душой. Благодарственные письма получили Айвар Рихкранд, Мерье Ниит, Эрика Эскель, Вирге 
Конар, Тиина Сай, Вииве Олт, Елена Дорш, Аге Мянни, Кармен Тыниссон, Рийна Сааре, Рект Кокк, 
Лииви Алликнурм, Наталия Самусева, Оксана Клейн. Фото: Вийвиан Пялль

Маргус Табор.

Учителя.
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Учебная поездка на биометановую станцию в Коксвере
Н а написание нового 

проекта под названием 
«Практическое обуче-

ние биогазовой технологии и 
использованию водопроводной 
воды» нас вдохновили постоян-
ные разговоры о том, что ото-
пление школы Люганузе очень 
дорогое и, кроме того, не самое 
экологичное. Поэтому мне стало 
интересно узнать, есть ли дру-
гие, более дешевые и экологич-
ные варианты, чем использова-
ние сланцевого масла.

Вначале мы решили познако-
миться с возможностями произ-
водства и использования биога-
за и отправились в Вильяндимаа 
на самый современный в Европе 
биометановый завод Коксвере.

Ключевым словом учебной 
поездки была экономика зам-
кнутого цикла. Образно говоря, 
навоз входит с одного конца, а 
газ (читай: деньги) выходит с 
другого. Исчезает только запах, 
потому что использованная вода 
и сухие вещества становятся 
натуральным удобрением, кото-
рое, кстати, не имеет запаха.

Мы слышали, что биометан 
в основном используется в ка-
честве автомобильного топлива 
и его стоимость сопоставима с 

дизельным топливом, но цена 
продажи одного килограмма на 
заправке составляет всего око-
ло 85 центов. Сам процесс про-

изводства биогаза аналогичен 
пищеварительной деятельности 
крупного рогатого скота, в ходе 
которой сено, силос, трава или 

другой природный материал 
(кроме древесины) расщепля-
ются бактериями. В биогазовой 
установке этот процесс просто 

продолжается.
Подстилка животных на фер-

мах также экологически устой-
чива. Если в коровниках обычно 

кладут солому, торф или опил-
ки, то в хозяйстве Коксвере для 
этих целей используется песок. 
Песок с экскрементами собира-
ется, промывается и снова идет 
на новый цикл. Однако смытый 
жидкий навоз или навозная 
жижа используются для про-
изводства биогаза на соседнем 
заводе.

Мы узнали, что если исполь-
зование биометана в качестве то-
плива для транспортных средств 
уже достаточно широко распро-
странено и очень перспективно, 
то технологию, позволяющую 
без проблем отапливать здания, 
еще предстоит разработать.

Если во время теоретического 
занятия что-то могло остаться 
неясным, весной в школу так-
же привезут прототип биогазо-
вой установки, чтобы ученики 
могли запустить установку под 
руководством эксперта и на-
блюдать за ее работой в течение 
более длительного периода вре-
мени. Может быть, даже листья, 
собранные в парке, можно пре-
вратить в биогаз и удобрение.

Тиина Сай
завуч школы 

Экологическое  образование  в школе Майдла
Д ля  школьной семьи 

Майдла состоялись об-
разовательные програм-

мы, поддерживаемые Центром 
экологических инвестиций и 
проводимые Алутагузе Матка-
клуби. Одна часть программы 
проходила для двух групп в 
здании школы, в другая  часть 
школьников поехали  на свалку 
Уйкала

Ученики заметили большие 
кучи мусора и много птиц. Мы 
также поняли, что приехавший 
одновременно с нами мусоро-
воз, который должен был при-
везти картон, был полон также 
и другого мусора. Сортировка 
мусора дома все еще требует 
практики!

Ученик пишет: «На свалке 
стояла большая машина, которая 
делала из картона большие ку-
бики. Эти крутые кубики весили 
500 кг и их было очень много! 
После этого из них делают но-
вую бумагу. Теперь я знаю, что 
стекло нужно выбрасывать из 
мусора. Батарейки нельзя вы-
брасывать в мусор».

Третья группа со старшекласс-
никами посетила свалку Уйкала 
и туристический клуб Алутагузе 
в Кохтла-Нымме. В образова-
тельной программе обсужда-
лось воздействие текстильного 
производства на окружающую 
среду, а также переработка тек-
стиля. Производство любых 
джинсов и их поступление к 
нам – это большие издержки для 
окружающей среды, и каждый 
должен хорошо подумать о по-
купке новой одежды.

Одной из общих целей школы 
на учебный год является защи-
та окружающей среды. Помимо 
программы экологического про-
свещения, мы участвуем в акции 
по сбору старой электроники, 
организованной Kuusakoski AS 
и, помимо этого мусора, также 
собираем батарейки и основа-
ния  от свечей. Именно для того, 
чтобы все негодное не попало в 
бытовые отходы!

Эвели Пресс
Школа Майдла

Руководитель  по развитию

Насыщенный осенний день для детей
Лето прошло в играх и беготне так, что 
было немного трудно поверить, что 
приближается осень. Несмотря на это, 
осень щедро раздает краски. Чудесная 
осень вокруг нас!

В один из таких погожих осенних 
дней дети группы Vaarika детского сада 
Пюсси Marjake решили отправиться на 
природу вместе со своими воспитателя-
ми. С собой взяли рабочие перчатки и 
мешки для мусора, потому что целью 

было собрать выброшенный мусор. 
Недалеко от детского сада дети нашли 
первые бумажки  и пустые банки. Чем 
ближе мы подходили к реке Пуртсе, 
тем больше становилась мусора. Видно 
было, что большие мешки с мусором 
кто-то  привез туда на машине.

Грустно было видеть все это прене-
брежение к природе. Ведь в траве жи-
вут божьи коровки, муравьи и всякие 
мелкие насекомые. Это их дом!

Все мы, в том числе и взрослые, 
должны научиться быть добрыми и 
бережно и уважительно относиться к 
окружающей нас природе.

Дети группы Vaarika желают, чтобы 
каждый новый день был новым нача-
лом и новой возможностью сделать все 
лучше.

Радость каждому дню!
Тио Рейси

Воспитатель старшей группы

День движения
В среду, 28 сентября, дети 

школы Люганузе выш-
ли на прогулку. Началь-

ные классы ездили в Сиртсе 
и ходили пешком к камню 
Сиртсе. Они измерили окруж-
ность камня и сделали осен-
ние картины из природного  
материала.

5.-9. класс пошел в поход 
Люганузе - Матка. Во время 
похода на вопросы, связанные 
с местной культурой и истори-
ей, приходилось отвечать в сре-
де Actionbound. Путь составил 
около 8 километров. Между 
деревнями к нам присоединил-
ся кот по кличке Пяту, который 
стал талисманом похода. Од-
нако поход оказался для него 
слишком длинным, и он на 
полпути повернул домой.

По словам учеников 6-го 
класса, день движения прошел 
хорошо, потому что светило 
солнце, стояла теплая погода, 
и они также узнали кое-что о 
своем родном месте. Движение 
было приятным разнообразием 
со школьными занятиями.

Ульрих Сауль,  
Карл Мартин Тойкка

VI класс

Фото: детский сад Марьяке.

Какова окружность камня. Фото: Школа 
Люганузе

На заводе по производству биометана в Костивере. Фото: Школа Люганузе

Фото: школа Майдла

На мусорной свалке можно найти много чего 
интересного. Где есть вода, там есть жизнь, а из 
выброшенных на помойку семян вырастут разные 
растения. Вот так можно найти тыквы, арбузы и 
другое интересное, что приносит плоды на свалке.
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ЦЕРКОВНЫЙ КАЛЕНДАРЬ

Люганузеский приход Иоанна Крестителя ЭЕЛЦ
6 ноября, в 11.00,  
церковь Люганузе  
Служба 22 воскресения после 
Троицы 

13.ноября, в 11.00,  
церковь Люганузе  
Всенощное воскресное бого-
служение. 
Предпоследнее воскресенье 
церковного года 
День отцов

20. ноября, в 11.00,  
церковь Люганузе  
Богослужение Вечного воскре-
сенья. 
Праздник Христа

27. ноября, в 11.00,  
церковь Люганузе  
Богослужение 1 воскресенья 
Адвента. 
Начало церковного года

Канцелярия прихода открыта:  
Понедельник 10.00-14.00.  
Четверг 16.00-18.00.  
За час до и после службы в 
воскресенье. 
 В другое время по предвари-
тельной записи по телефонам 
+372 337 4249, +372 502 6774.

Переходной кубок отправился в новый дом

В одну прекрасную октябрь-
скую субботу группа женщин 
спортивного телосложения 

собралась в Народном доме Майдла. 
Однако поводом для сбора послу-
жила весна 2019 года, когда жен-
ский коллектив Omasoodu выиграл 
передвижной кубок в рамках Дня 
женских коллективов Вирумаа. Тра-
диция предусматривает, что группа, 
выигравшая переходной кубок, орга-
низует следующий хороший день не 
народного танца. Если прошедшие 
годы короны позволили нам леле-
ять наш кубок значительно дольше, 
то теперь пришло время, когда нам 
пора отправить переходной кубок в 
новый дом. Тема нашего дня была 
«Спорт в массы!», и прошел он впол-
не по-спортивному. Для начала мы 
разогрелись ритмическими и коор-
динационными упражнениями как 
в передаче Павла Попкова, включая 
несколько бальных танцев. Далее 
коллективы имели возможность 
представить подготовленную дома 
программу на спортивную тематику. 
Мы видели самые разные виды спор-
та, от баскетбола до верховой езды 
на палках. Затем крутые эстафеты 
провела Киира Пастарус, многолет-
няя танцовщица и учитель физкуль-
туры из Omasoodu.

Когда тело и ноги уже устали, 
пришло время поработать головой. 
Вопросы интеллектуальной игры 
в стиле “Своя игра”, естественно, 
касались спорта, Ида-Вирумаа и на-
шего родного самоуправления. Было 
приятно видеть, что игроки доста-
точно хорошо знакомы с жизнью 
вокруг нас. Когда на все вопросы 
были даны ответы, последнее, чем 
мы занялись, была лотерея, опре-
делился новый организатор Дня 
женских танцевальных коллективов 
Вирумаа. Поздравляем женскую 
группу Krõtakes из Выхма в Ляэ-

не-Вирумаа! Мы также благодарим 
других участников спортивного дня: 
женскую группу Vallatud Kurvid из 
Тамсалу, женскую группу клуба из 
Ульви Metsalilled, женскую группу 
ансамбля народного танца Virulane 
и танцевальную группу пожилых 
людей A.C.D из Кохтла-Ярве и жен-
скую группу из Сонда . Конечно, моя 

глубокая благодарность и уважение 
всем участникам Omasoodu, что вме-
сте мы смогли организовать такой 
замечательный день!

Марис Крийса
организатор культурной  

деятельности,
Omasoodu

Чемпионы Эстонии в футболе
В сентябре наши ребята заняли 

первое место на чемпионате 
Эстонии в возрастной кате-

гории U-19 в элитной лиге! В со-
став Ida-Virumaa FC Alliance входили 
следующие игроки: Илья Барканов, 
Алекс Боронильщиков, Рамаз Кар-

дава, Роланд Кардава, Максим Миш-
ков, Максим Яковлев, Аким Сучков. 
Их старший тренером является Эрик 
Штейнберг. Впервые чемпионом 
стал футбольный клуб из Ида-Ви-
румаа. Эти же игроки также пред-
ставляют Ida-Virumaa FC Aliance во 

взрослой премьер-лиге Эстонии. Все 
они воспитанники футбольного клу-
ба FC Irbis. 

Поздравляем ребят и старшего 
тренера с большой победой!

Кайса Кяосаар 

Фото: частная коллекция

Новости Кивиылиского клуба бокса
11 сентября в Таллинне прошли очеред-
ные ежемесячные спарринги по боксу в 
клубе Калев. Спарринги проводились в 
преддверии чемпионата Европы в воз-
растной категории до 17 лет, в которых 
окончательно определялся состав сбор-
ной, а также просматривался состав бой-
цов клубами перед открытым чемпио-
натом Таллинна по боксу. В спаррингах 
приняли участие более сорока бойцов. 
Бои пришлось проводить на двух рингах.  

От Кивиыли приняли участие три бой-
ца: Елизавета Кишкель, Марк Козлов и 
вернувшийся в большой спорт Михаил 
Вишневский. У всех были сильные сопер-
ники. У Михаила было два соперника, а 
Лиза отработала с тремя бойцами. Хочу 
отметить всех троих, ребята показали хо-
рошую готовность и морально волевые 
качества. 

С 23 по 25 сентября 2022 года прошёл 
традиционный международный турнир по 
боксу Tallinn Open 2022. В турнире приня-
ли участие бойцы из Финляндии, Латвии, 
Литвы, Швеции и Эстонии. Турнир про-
ходил под эгидой Эстонского союза бокса. 
Организация была на высоте, было много 
мест для зрителей. От Кивиыли в турни-
ре приняли участие Елизавета Кишкель в 
категории до 17 лет и в категории элита, 
впервые дебютировал Михаил Вишнев-
ский в категории бойцы от 19 до 40лет. 
Наши ребята хорошо себя показали и за-
воевали достойные места. Елизавета заво-
евала первое место, и Михаил заслуженно 
получил третье место, а самое главное - 
опыт в новой для себя категории элиты.

Владимир Чуркин
Тренер

Встреча на презентации тренировок по тхэквондо
20 октября старейшина волости Ма-
рья-Лийза Вейзер встретилась со  смелы-
ми и достойными юными спортсменами 
на презентации тренировки по тхэквондо 
спортивного клуба Idablokk.

Стефани Николаева, 15-летняя девушка 
из Кивиыли, уже шесть лет занимается 
этим видом спорта и завоевала множе-
ство медалей. Недавно выиграла золотую 
медаль на турнире Riga Open G2 и заняла 
9-е место в Olympic Weightsilt +20 рей-
тинговых очков и решительно движется к 
Олимпийским играм 2024 года в Париже!

Короткое интервью со Стефани:
Какая самая далекая страна, в которой 
ты соревновались?

В Узбекистане.
 

Какое место ты зани-
маешь в мировом и 
европейском рейтин-
гах?

Общее 7 место.
 

Ты закончила все 
учебные года с грамо-
тами и можешь также 
заниматься спортом. 
Как ты со всем этим 
справляешься?

Важно планирова-
ние времени, вечером 
идет тренировка, после 
тренировки занимаюсь 
школьными делами. 
Я тренируюсь с поне-
дельника по пятницу.

 
Какова цель твоей 
жизни, чего ты хочешь достигнуть?

Я хотела бы получить медаль на чемпи-
онате мира и попасть на Олимпиаду.

У тебя несколько разных тренеров, кто 
твой любимый?

Все тренеры очень хорошие.
 

Что ты чувствуешь, когда выходишь 

на большую арену? Сколько зрителей 
в зале?

Волнуешься, когда соревнуешься перед 
людьми. Зрителей может быть около 500 
человек.

 
Как ты думаешь, каковы твои шансы 
попасть на Олимпийские игры 2024 
года в Париже?

Я сделаю все, чтобы попасть туда.
 

Какая самая сложная медаль, которую 
ты завоевала и на каких соревнованиях 
это было?

2 место на чемпионате Европы.
 

Ты уже участвовала 
в еврокубках в олим-
пийской категории, как 
там?

Это было самое 
сложное соревнование, 
мы заняли 9-е место. 
Нас там было 25 чело-
век.

 
Кем ты видишь себя 
через пять лет?

Еще как профессио-
нальной спортсменкой 
в этом же виде спорта.

 
Какой совет ты мо-
жешь дать детям, над 
которыми издевают-
ся в школе?

Обязательно расска-
жите об этом взрос-
лым. Если есть воз-
можность, приходите 

на тренировки по тхэквондо.
 

Удачи и побед Стефани и спасибо тре-
нерам за работу, проделанную с душой!

 
Вийвиан Пялль

Специалист по связям 
 с общественностью

Фотографии: Вийвиан Пялль

http://www.lyganuse.ee
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В газете волости Люганузе поздравляют жителей 
волости, которые все достигли почтенного возраста 

(75, 80, 85, и начиная с  90 каждый год). Просим тех, кто 
не желает получать поздравления в волостной газете, 
сообщить нам по телефону 332 5840, 512 4398 или по 

электронной почте viivian.pall@lyganuse.ee.

99
Карин Коваз-Оглы

98
Ольга Львова 

96
Хелене Кангро

95
Элла Хаав

94
Хильда Мааслеп

93
Зоя Черная 

Койдула Кивисилла
Калев Пуусепп

92
Росвита Пыльд 

91
Карл Вассар

90
Хельги Винни

85
Ельди Куурманн

Галина Рятсеп
Яагуп Иннос

Александер Конса
Имби Раудялг 

80
Инна Зайка
Эви Искюль

75
Анатолий Николаев

Медико Бергет
Иван Бергет

Галина Таукус
Елизавета Черных

Поздравляем  
юбиляров и  

именинников октября!

ВСПОМИНАЕМ УШЕДШИХ  
ЖИТЕЛЕЙ ВОЛОСТИ

Виталий Зиновьев  25.07.1990 - 18.09.2022
Урве Ыун   26.09.1932 - 20.09.2022
Лехте Липпасаар  30.12.1942 - 24.09.2022
Марго Креек   23.06.1967 - 05.10.2022
Алиса Руте   05.02.1939 - 09.10.2022
Линда Рааметс  09.12.1936 - 16.10.2022

Поздравляем самых маленьких 
жителей волости и их родителей! 

Сядели Саар   02.09.2022
Сяде Тапнер   17.09.2022

Крупногабаритный мусор можно вывозить круглый год

В соответствии с правилами 
обращения с отходами во-
лости Люганузе крупно-

габаритные отходы включены в 
организованную транспортиров-
ку отходов. AS Ragn-Sells явля-
ется партнером по организован-
ной вывозке мусора в волости. 
Каждый владелец отходов имеет 
право и обязанность связаться с 
перевозчиком отходов для согла-
сования передачи и вывоза круп-
ногабаритных отходов. Если вы 
проживаете в многоквартирном 
доме и образовано квартирное 
товарищество, вам следует со-
общить представителю товари-
щества о необходимости выво-
за крупногабаритного мусора. 

Представитель квартирного то-
варищества может согласовать 
с вывозом мусора время вывоза 
крупногабаритного мусора и 
сообщить вам об этом. Однако, 
если вы живете в частном доме 
и у вас есть договор с AS Ragn 
Sells, вы можете отправить заказ 
непосредственно в службу под-
держки клиентов. При оформле-
нии заказа обязательно укажите 
количество крупного мусора, 
служба поддержки сообщит вам, 
когда состоится сбор и к этому 
времени вы сможете вывезти 
крупный мусор. AS Ragn-Sells 
два раза в месяц собирает круп-
ногабаритный мусор в волости  
Люганузе.

К КРУПНОГАБАРИТНОМУ 
МУСОРУ ОТНОСИТСЯ:
• мебель и их части (например, 

диван, стол, полка и т. д.);
• ковры, другие напольные 

покрытия;
• матрасы;
• шторы и карнизы;
• большие цветочные горшки;
• вешалки для одежды;
• зеркала;
• спортивный инвентарь;
• велосипеды;
• сломанные лыжи и санки;
• Рождественские ёлки из пластика;

КРУПНОГАБАРИТНЫМ 
МУСОРОМ НЕ ЯВЛЯЮТСЯ:
• строительные и ремонтные 

отходы (например, унитаз, ра-
ковина, ванна, двери, обои, ма-
лярные валики);

• опасные отходы (например, 
пустые банки из-под краски, 
этернит);

• проблемные товары (напри-
мер, автозапчасти, покрышки;

• металлолом;
• электрическое и электронное 

оборудование (например, сти-
ральная машина, телевизор, 
холодильник, плита);

• другие отходы, на которые 
распространяется ответствен-
ность производителя.

Арно Пайклес
Советник по окружающей 

среде

Начались работы по реконструкции пункта сбора опасных отходов Эрра в региональную стан-
цию   сбора отходов. Проект финансируется Министерством окружающей среды из средств меж-
дународного климатического сотрудничества.

Вывоз отходов из сада в лес способствует 
распространению чужеродных видов
Осенняя уборка в саду приводит 
к образованию отходов, от ко-
торых необходимо избавляться. 
Иногда садовые отходы вывозят 
на природу – в лес, под  кусты. 
Такими отходами мы можем не-
преднамеренно распространять 
в природе чужеродные виды, ко-
торые угрожают местной дикой 
природе.

Листья деревьев, скошенная 
трава и другие садово-огород-
ные отходы, собранные во время 
осенней уборки сада, являются 
гниющим мусором, но их нель-
зя уносить в лес, между кустами 
или в другое место на природе.

Срезанные цветочные голов-
ки, яблоки и кучи листьев мож-
но использовать для удаления 
нежелательных вредителей из 
сада, где они примут новую сре-
ду обитания и начнут размно-
жаться в больших количествах и 
бесконтрольно. Оттуда, правда, 
рано или поздно они снова по-
падают в чужой двор, и в итоге 
с ними уже никто ничего не мо-
жет сделать.

Так произошло, например, 
с испанским чайным жуком и 
черноголовым слизнем. Оба 
слизняка любят питаться са-
довыми продуктами. Однако 
их не следует путать с нашими 
домашними видами слизней, ко-
торые не представляют угрозы, 
но являются частью местного 
биоразнообразия. Об идентифи-
кации, предотвращении и борь-
бе с чужеродными видами слиз-
ней можно прочитать на сайте 
Департамента окружающей 

среды: https://keskkonnaamet.
ee /e lus loodus- looduskai t se /
voorliigid/voornalkjad 

Помимо неместных слизней, 
ареалы распространения других 
неместных видов также увели-
чиваются с выбросом садовых 
отходов в природу. В качестве 
примера можно привести бор-
щевик, гречиху и бальзамин. 
Вместе с опавшими листьями 
конского каштана увеличивается 
и популяция каштановой огнев-
ки. Это небольшая бабочка, 
личинки которой повреждают 
конские каштаны, окрашивая их 
листья в коричневый цвет. Ин-
формацию о каштановой моли 
можно получить на странице 
Департамента окружающей 
среды в Facebook: https://www.
facebook.com/Keskkonnaamet/
posts/pfbid0eQ3DyK7SG7xG8C
CDHtxezWzZEJp9AuMopYshp
kwwWfi31ht6PW4Z1wfdBvUtkt
Pdl

Гораздо легче предотвратить 
проблемы, чем бороться с по-

следствиями. Вместо того, что-
бы вывозить садовые отходы в 
лес и тем самым способствовать 
распространению чужеродных 
видов, можно компостировать 
такие отходы, а затем использо-
вать их в домашнем саду. Полез-
ные советы по компостирова-
нию можно найти, например, в 
Интернете на сайте Kompostiljon 
https://www.kompostiljon.ee/ .

Местное самоуправление мо-
жет организовать сбор и вывоз 
мусора учитывая соответствую-
щие предписания на тему отхо-
дов.

Памятка садовода
• Не приносите в свой сад чу-

жеродные виды! Тщательно 
продумайте, что и откуда вы 
приносите в свой сад.

• Самостоятельно устраняй-
те запрещенные чужеродные 
виды из своего сада. Подроб-
нее: www.keskkonnaamet.ee/
voorliigid 

• Что растет в вашем саду, дер-

жите в своем саду.
• То, что хорошо растет на ва-

шей грядке и душит другие 
виды, также является большой 
проблемой в природе.

• Не выносите садовые отходы 
на природу! Компостируйте их 
в своем саду или действуйте в 
соответствии с инструкциями 
и возможностями местного са-
моуправления.

• Если вам нужна консультация 
по борьбе с чужеродным видом 
или вы хотите сообщить о сре-
де обитания инвазивного чу-
жеродного вида, напишите по 
адресу info@keskkonnaamet.
ee .

• Сообщайте об чужеродных 
слизнях через умное прило-
жение Агентства по охране 
окружающей среды teokaart.
keskkonnaamet.ee: https://
survey123.arcgis.com/share/
f50da40017564ae28439e93ae
fc44159 

• Если вы заметили, что кто-то 
выбрасывает мусор на природе 
или незаконную кучу мусора, 
сообщите об этом по телефону 
государственной информации 
1247.

Эстонская природа – наше об-
щее богатство. Помогите спасти 
его, не позволяйте чужеродным 
видам подвергать его опасно-
сти!

Марис Сепп 
главный специалист  

по проектам отдела управления 
охраной природы Департамента 

окружающей среды

Отходы из сада в природе. Фото: Эйке Таммекянд

ФОТОНОВОСТЬ ДЕТАЛЬНАЯ ПЛАНИРОВКА
Утверждение  детальной 
планировки недвижимости по 
улице Карья 1 в поселке Сонда
На основании § 139 абзаца 3 Закона о 
планировании правление волости  Лю-
ганузе сообщает, что 19.10.2022 при-
казом №596 утверждена детальная 
планировка недвижимости в поселке 
Сонда по улице Карья 1( кадастровый 
номер 75101:006:0093, площадь  9223 
м2,  целевого назначения земли под жи-
лое помещение, заинтересованное лицо 
- частное лицо).

Планировочным решением пред-
полагалось разделить недвижимость 
на три жилых участка, где есть  право 
для строительства жилого дома и хо-
зяйственной постройки, а также опре-
де-лены места проведения коммуника-
ций и подъездов.

Планировку инициировало (приказ 
№ 612 от 14.10.2020), и ее составле-
ние организовало правление волости 
Люганузе. Стратегическая оценка воз-
действия на окружающую среду не 
проводилась, так как для этого не было 
правовых оснований. Планировка со-
ответствует законодательству и целям 
пространственного развития волости. 
Предложений по изменению основного 
решения действующей общей плани-
ровки не поступало.

С утвержденной планировкой мож-
но ознакомиться в канцелярии волости 
Люганузе по адресу Keскпуйестее 20, 
а также на сайте волости https://www.
lyganuse.ee/detailplaneeringud . Допол-
нительная информация: +372 332 1322.

https://keskkonnaamet.ee/elusloodus-looduskaitse/voorliigid/voornalkjad
https://keskkonnaamet.ee/elusloodus-looduskaitse/voorliigid/voornalkjad
https://keskkonnaamet.ee/elusloodus-looduskaitse/voorliigid/voornalkjad
https://www.facebook.com/Keskkonnaamet/posts/pfbid0eQ3DyK7SG7xG8CCDHtxezWzZEJp9AuMopYshpkwwWfi31ht6PW4Z1wfdBvUtktPdl
https://www.facebook.com/Keskkonnaamet/posts/pfbid0eQ3DyK7SG7xG8CCDHtxezWzZEJp9AuMopYshpkwwWfi31ht6PW4Z1wfdBvUtktPdl
https://www.facebook.com/Keskkonnaamet/posts/pfbid0eQ3DyK7SG7xG8CCDHtxezWzZEJp9AuMopYshpkwwWfi31ht6PW4Z1wfdBvUtktPdl
https://www.facebook.com/Keskkonnaamet/posts/pfbid0eQ3DyK7SG7xG8CCDHtxezWzZEJp9AuMopYshpkwwWfi31ht6PW4Z1wfdBvUtktPdl
https://www.facebook.com/Keskkonnaamet/posts/pfbid0eQ3DyK7SG7xG8CCDHtxezWzZEJp9AuMopYshpkwwWfi31ht6PW4Z1wfdBvUtktPdl
https://www.facebook.com/Keskkonnaamet/posts/pfbid0eQ3DyK7SG7xG8CCDHtxezWzZEJp9AuMopYshpkwwWfi31ht6PW4Z1wfdBvUtktPdl
https://www.kompostiljon.ee/
http://www.keskkonnaamet.ee/voorliigid
http://www.keskkonnaamet.ee/voorliigid
http://teokaart.keskkonnaamet.ee:
http://teokaart.keskkonnaamet.ee:
https://survey123.arcgis.com/share/f50da40017564ae28439e93aefc44159
https://survey123.arcgis.com/share/f50da40017564ae28439e93aefc44159
https://survey123.arcgis.com/share/f50da40017564ae28439e93aefc44159
https://survey123.arcgis.com/share/f50da40017564ae28439e93aefc44159
https://www.lyganuse.ee/detailplaneeringud
https://www.lyganuse.ee/detailplaneeringud
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ОБЩЕСТВЕННЫЕ КРУЖКИ ПО ИНТЕРЕСАМ

ЦЕНТР КУЛЬТУРЫ ЛЮГАНУЗЕ
НАРОДНЫЙ ДОМ КИВИЫЛИ
Аэробика 
Понедельник, среда, пятница 18.00-19.00, Галина Николоаева.

Танцевальный кружок -дети и взрослые 
Понедельник 17.00-18.00, вторник и четверг  16.30-19.45, пятни-
ца 17.30-18.30 
суббота 9.00-11.00, Алена Земляк

Эстетика и школа танца 
Вторник 17.00 - 18.00. Руководитель Анетте Бергстрём.

Вокальная студия “Отрада” 
Понедельник, среда 17.00-19.00, Галина Каурла 53491364

Женский ансамбль песни “Elulõng” 
Среда 10.00-12.00, Тийт Арувее 5156472

Женский ансамбль танца “Lõngakera” 
Среда или четверг 11.00-13.00, Рийа Таллермен 58188725

Коллектив женского народного танца “Tuhkali” 
Среда или четверг 19.00-21.00, Хелью Веедам, 568 72875

Драматический кружок “Отпад” 
Четверг 19.00 -21.00, воскресенье 14.00 -16.00, Наталия Чикул 
512 0660.

Клуб пенсинеров “Ajaratas” 
Второй понедельник каждого месяца 18.00 -21.00, Эльве Симсон 
5803 3388.

Русский смешанный хор имени Геннадия Бутузова 
Среда 17.30 – 19.30, воскресенье 13.00 – 15.00, Раиса Вишнева 
538 34756.

Вокально-инструментальный ансамбль Народного дома 
Кивиыли 
Четверг 18.00 – 21.00, Мехис Крейсман.

Кружок рукоделия пенсионеров 
Последний вторник каждого месяца 14.00 -15.30, Вильма Сиим 
5332 9480.

НАРОДНЫЙ ДОМ СОНДА 
Коллекив женского народного танца Сонда 
Понедельник 18.30-20.00. Руководитель Рийа Таллерман

Ансамбль женской песни 
Вторник 18.00 – 19.30. Руководитель Марет Сальк.

Любительский театр Сонда 
Среда 18.00 – 19.30. Руководитель Kaрмен Кыртс.

НАРОДНЫЙ ДОМ МАЙДЛА
Зумба 
Понедельник и среда 19.00. Плата за участие 5€, ученикам бес-
платно. Руководитель Герли Киивет. 
 
Коллекитив женского народного танца  Omasoodu 
Вторник 19.00 - 21.00. Руководитель Марис Крийза. 
 
Смешанный коллектив Lampjalakesed 
Воскресенье 18.00 - 20.00. Руководитель Мерике Хоболайнен.

Детский кружок народного танца( 6-8 лет) 
Четверг 17.00-18.00. Руководитель Марис Крийза.

Танцы в стиле кантри Унесенные ветром 
Вторник 17.30 - 19.00, четверг18.00 - 20.00. Руководитель  Пилле 
Наур. 
 
Женский ансамбль песни Rukkilill 
Среда 11.30 -14.00. Тийт Арувее 5156472

Спокойная гимнастика для взрослых 
Вторник 11.00 - 12.30. Руководитель Елизавета Лушняк .

НАРОДНЫЙ ДОМ ЛЮГАНУЗЕ 
Смешанный хор Люганузе 
Вторник 18.30 - 21.00. Руководитель Кейо Соомельт

Женский танцевальный коллектив Minnid - Mannid 
Вторник 12.00 - 13.30,Хелью Веедам, 5687 2875.

Йога 
Среда 17.30 - 19.30. Плата за участие 8€. Руководитель Кюллики 
Кюттис

Женский клуб Люганузе 
Воскресенье, раз в месяц. Руководитель Элле Ееро.

Информацию о деятельности кружков  в Культурном центре 
Люганузе можно получить  по телефону 5334 5137. 

БОКСЕРСКИЙ КЛУБ КИВИЫЛИ
С понедельника по пятницу 17.30, Владимир Чуркин 5657 5885.

МОЛОДЕЖНЫЙ ДОМ ЛЮГАНУЗЕ 
С понедельника по четверг 17.00 -19.00 волейбол, баскетбол, 
командные игры. Возрастная группа с 8 до 13 лет, мальчики и 
девочки.  
Руководитель Юхо Пыльд 5698 9373.

СПОРТИВНЫЙ ЗАЛ МАЙДЛА
Спортивный кружок для учеников школы Майдла.  
Вторник и среда с 13.25 до 14.20. Кира Пастарус, e-post: kiira@
maidlakool.ee.

МАРЬЯКЕСЕ ДЕТСКИЙ САД ПЮССИ 
Танцевальный кружок для детей (4-7 лет) 
Понедельник 15.30 -16.15. JРуководитель Вирье Хярм,тел 5334 
5137.

Нам, и гимн петь - ВАУ!
В одно прекрасное солнеч-

ное утро зазвонил теле-
фон и голос сообщил, что 

7 октября в Раквере стартует мо-
лодежный чемпионат Европы по 
сумо и, возможно, женский ан-
самбль нашего народного дома 
сможет приехать и спеть гимн 
Эстонской Республики на его 
открытии. Я сразу сказала да, не 
задумываясь о том, что только 
что отменила дальнейшее со-
трудничество с нашим певцом 
Тийтом. И совершенно не зна-
ла, продолжит ли наш ансамбль 
свою деятельность. Такой шанс 
нельзя было упустить!

Я обратилась к певцам о воз-
можности исполнения гимна, 
и, к моему приятному удивле-
нию, они сразу же согласились. 
Но кто нас научит? А, давайте 
учиться сами! Я заметила, что 
если вы не беспокоитесь об 
определенных проблемах, то 
они, как правило, исчезают. И у 
нас тоже.

Когда однажды ближе к вече-
ру в дверь народного дома зашла 
Марет,  мой план был готов за 
долю секунды.

Марет была связана с народ-
ным домом Сонда с юных лет, 
а также ранее тренировала жен-
ские ансамбли. Поскольку при-
ближается 65-летие народного 

дома, почему бы не возродить 
то, что было, ну и пение гимна 
не упустим.

Подумала-подсказала и Ма-
рет соглашается. И вот ряды 
нашего умирающего ансамбля 
пополнились еще несколькими 
певцами, и, кажется, певческая 
радость нас переполняет. Наде-
емся, что небесные силы не по-

мешают нашим усилиям.
Как бы то ни было, на чемпи-

онате прозвучал национальный 
гимн, и оказалось, что это со-
бытие также транслировалось 
в прямом эфире, это щекотало 
нервы. Жаль только, что все 
наши вокалисты не могли быть 
там, работа все равно на первом 
месте.

Большое спасибо организа-
торам чемпионата, предоста-
вившим нам такую   прекрасную 
возможность, и низкий поклон 
певцам во главе с руководителем 
Марет!

Кармен Кыртс
Народный дом Сонда

Фото: частная коллекция

Красота для глаз 
В Сонда постепенно создается дом общины. Народный дом и 

молодежный центр уже успели переехать в сентябре, но ре-
монтные работы в новом помещении дневного центра еще 

продолжаются. Бывшее здание школы Сонда стало домом общины, 
который должен был бы выглядеть чуточку ярче. Инно, управляю-
щий хозяйством волости Люганузе, должно быть, заметил серость 
дома и придумал сделать окрестности немного счастливее с помо-
щью весенних цветов. Как бы то ни было, в какой-то момент он при-
нес довольно много коробок с луковицами ранних весенних цветов, 
и нам поручили посадить их на лу-жайке. 

Мы вместе составили план, куда посадить цветы, чтобы весной 
они радовали глаз тех, кто проезжает через Сонда, сердце Вирумаа. 
Так как посадочного материала было довольно много, его распреде-
лили вдоль всего дома, и на эту работу у нас ушло несколько дней. 
Вместе с добрыми помощниками дело было сделано, позже дегу-
стировались блины и раз-ные варенья. Теперь с нетерпением ждем 
весны. Стоит приехать весной, чтобы увидеть, дом общины в море 
цветов. 

Спасибо, дорогие женщины, что пришли нам на помощь! 

Хели Лиллипуу, Дневной центр Сонда  
Кармен Кыртс, Народный дом Сонда 

Фото: частный архив

Самое время проверить свои ото-
пительные системы и привести их 
в порядок! Помните, что работаю-
щие печь, плита и дымоход необ-
ходимо каждый год перед началом 
отопительного сезона чистить и 
удалять сажу и копоть. Не сжи-
гайте в камине или печах пластик, 
пленку, текстиль или материалы, 
содержащие клей, лак или краси-
тели, например, деревянные доски, 
так как это повредит и испортит 
дымоход и приведет к образованию 

ядовитого дыма. Вы также можете 
помочь своим пожилым родствен-
никам и соседям проверить их 
отопительные печи. Если есть воз-
можность, соседи могли бы одно-
временно пригласить трубочиста, 
который за раз проверяет и чистит 
камины в обоих домах. Так выйдет 
дешевле и даст уверенность, что у 
соседей отопительные печи тоже 
в порядке. Шибер печи нельзя за-
крывать слишком рано. Невиди-
мый высокотоксичный угарный 

газ без запаха, просачивающийся 
в помещение из-за закрытой за-
слонки, смертельно опасен и может 
быть обнаружен только датчиком 
угарного газа. Датчик дыма не об-
наруживает угарный газ. Смотрите 
больше на www.vingugaas.ee  

Спасательная 
служба  
напоминает

http://www.vingugaas.ee

